



## Dossier de presse

# Ville & Banlieue 1983 – 2023 : 40 ans de solutions locales

Mercredi 18 et Jeudi 19 octobre 2023 à Lyon

### Contacts presse

Ville & Banlieue - Marie TISSIER - [marie@melt-communication.fr](mailto:marie@melt-communication.fr) – 06 63 04 96 47

Métropole de Lyon – Laetitia LATAPY - [llatapy@grandlyon.com](mailto:llatapy@grandlyon.com) – 04 26 99 39 51

# SOMMAIRE

<b>EDITOS</b>	ERREUR ! SIGNET NON DEFINI.
<b>VILLE &amp; BANLIEUE : 40 ANS D' ACTIONS AU SERVICE DES HABITANTS DES VILLES DE BANLIEUE</b>	<b>4</b>
<b>PRESENTATION DE L'ASSOCIATION</b>	<b>4</b>
<b>MISSIONS &amp; ACTIONS</b>	<b>4</b>
<b>QUELQUES DATES CLES DE L'ASSOCIATION</b>	<b>5</b>
<b>UN ANNIVERSAIRE SYMBOLIQUE FETE A LYON</b>	<b>6</b>
<b>UNE METROPOLE ENGAGEE EN FAVEUR DE SES QUARTIERS</b>	<b>6</b>
<b>UN PROGRAMME RICHE POUR LES DEUX JOURNEES ANNIVERSAIRE</b>	<b>7</b>
<b>L'APPEL DE LYON</b>	ERREUR ! SIGNET NON DEFINI.

## Editos

*Nous sommes heureux et fiers de célébrer au cours de cette année 2023, les 40 ans de l'Association des Maires Ville & Banlieue de France.*

*A cette occasion, nous avons souhaité mettre en lumière la créativité et l'engagement des élus locaux et des acteurs de terrain.*

*Depuis sa création en 1983, Ville & Banlieue a travaillé à valoriser l'image des villes de banlieue et de leurs habitants.*

*Ces deux journées de célébrations, tables rondes et visites illustreront ces décennies d'engagement, de dévouement et d'innovation au cœur de nos quartiers. Des initiatives locales en matière d'emploi, d'éducation, de culture, de sport, de vivre ensemble ou encore de prise en compte du changement climatique seront mises en lumière tout au long des interventions.*

*A travers cet événement, Ville & Banlieue souhaite prouver que le changement commence au niveau local et que comme nous le rappelons depuis quarante ans : **les banlieues ne sont pas le problème, elles sont la solution.***

**Gilles Leproust**

**Président de l'association des Maires Ville & Banlieue, maire d'Allonnes (72)**

*C'est un grand honneur pour la Métropole de Lyon d'accueillir les 40 ans de l'Association des Maires Ville & Banlieue de France, territoire de départ de la Marche pour l'égalité et contre le racisme après les événements de l'été 1983 dans le quartier des Minguettes à Vénissieux.*

*Depuis, notre collectivité tente d'apporter des réponses aux habitantes et habitants en matière de politique de la ville, donnant lieu à un véritable « modèle lyonnais ». Depuis 2020, des inflexions ont été apportées aux projets de renouvellement urbain (ANRU) en atténuant les projets de démolition et développant davantage les réhabilitations pour atténuer l'empreinte carbone, en accélérant le déploiement du réseau de transports publics, notamment des tramways pour désenclaver les quartiers de Vaulx-en-Velin, Villeurbanne et Saint-Fons, en végétalisant les espaces publics pour changer les cadres de vie des habitantes et habitants, en mobilisant les entreprises dans la lutte contre les discriminations à l'emploi, en renforçant nos équipes de prévention et de médiation, en déployant l'opération Métropole Quartiers d'été... Nous avons ainsi augmenté le budget consacré à la politique de la ville de 37% entre 2020 et 2023.*

*Le prochain contrat de ville doit ouvrir une nouvelle étape de la politique de la ville. Pour cela j'ai souhaité que la participation soit placée au cœur de la rédaction du Contrat de ville métropolitain de 2024. Les Assises des Quartiers populaires organisées au 1<sup>er</sup> semestre 2023, ont réuni plus de 1000 participants donnant lieu à de nombreuses propositions concrètes. C'est dans ce même esprit de partage et d'échanges que nous accueillons les journées organisées avec l'association Maires Ville & Banlieue de France, qui illustreront toute la richesse et la diversité des initiatives portées sur notre territoire, par les habitants et les acteurs de territoire, pour changer le regard et agir concrètement pour nos quartiers populaires. Espérons qu'elles puissent donner enfin l'élan d'une mobilisation nationale.*

**Bruno Bernard**

**Président de la Métropole de Lyon (69)**

## Ville & Banlieue : 40 ans d'actions au service des habitants des villes de banlieue

Depuis quarante ans, Ville & Banlieue est active sur l'ensemble du territoire national et compte aujourd'hui 70 communes et EPCI représentant environ 8 millions de Français.

L'association défend auprès des représentants institutionnels et du gouvernement les habitants.e.s et les associations des quartiers populaires pour lutter contre les inégalités sociales, dans un esprit de responsabilité et de collaboration constructive.

Son objectif est de faire entendre le message suivant : "**Les banlieues ne sont pas les problèmes mais les solutions**". En effet, territoires d'expérimentation, avec une jeunesse pleine d'imagination et de créativité, les maires des villes de banlieues vivent et travaillent au quotidien avec les représentants des associations d'habitants d'une grande richesse, avec un esprit d'initiative et d'innovation.

### PRESENTATION DE L'ASSOCIATION

Fondée en 1983, l'association Ville & Banlieue a émergé de la volonté commune de ses maires fondateurs, souhaitant à la fois stimuler le développement des quartiers les plus vulnérables du territoire et revaloriser l'image des villes de banlieue.

Aujourd'hui, Ville & Banlieue constitue un réseau dynamique d'élus aux sensibilités politiques variées, s'étendant sur l'ensemble du territoire national. L'association se distingue par sa nature de force de propositions indépendante et volontariste. Elle fonctionne comme un réseau actif dédié à l'échange d'expériences et à la mise en avant de bonnes pratiques locales. Ville & Banlieue se positionne en tant qu'acteur majeur dans la réflexion et l'action visant à améliorer les conditions de vie dans les quartiers urbains et à promouvoir le développement harmonieux de nos villes et de nos quartiers. Sous la présidence de Gilles Leproust, (PCF) et de sa 1<sup>ère</sup> vice-présidente, Catherine Arenou, (DVD) l'association compte aujourd'hui 70 communes et EPCI adhérentes et continue de travailler activement pour que soient écoutés les habitants des quartiers.

### MISSIONS & ACTIONS

Depuis 40 ans, l'association a œuvré à renforcer son engagement en faveur des villes et des banlieues à travers différentes actions :

**Grâce à des enquêtes et consultations internes** : Ville & Banlieue s'appuie sur des enquêtes et des consultations internes pour approfondir son expertise collective. Cette démarche lui permet de recueillir des informations cruciales, d'évaluer les besoins spécifiques des quartiers, et d'orienter ses actions en conséquence.

**Via des communiqués et prises de positions communes** : Pour sensibiliser et mobiliser l'opinion publique sur les enjeux urbains, l'association publie régulièrement des communiqués et prend des positions communes. Ces dernières reflètent sa détermination à influencer les débats et à défendre les intérêts des habitants des villes et des banlieues dans les décisions politiques.

**Des journées thématiques :** Ville & Banlieue encourage le partage d'expériences et la réflexion collective en organisant des journées thématiques d'échanges. Ces événements permettent de discuter des sujets d'actualité, d'explorer de nouvelles approches, et de catalyser les idées innovantes pour l'aménagement du territoire.

**Des commissions en partenariat :**

En collaboration avec d'autres associations d'élus et des partenaires engagés, Ville & Banlieue organise des commissions pour travailler sur des problématiques communes. Cette coopération vise à identifier des intérêts partagés et à élaborer des solutions concertées pour relever les défis urbains actuels.

**Échanges réguliers avec les ministres :** L'association entretient des échanges réguliers avec les ministres et leurs représentants pour influencer les politiques publiques et les décisions gouvernementales. Cette proximité avec les autorités permet à Ville & Banlieue de faire entendre la voix des quartiers et de contribuer activement à l'élaboration de réponses adaptées aux besoins locaux.

## QUELQUES DATES CLES DE L'ASSOCIATION

- **1983 : Création de l'association** à Rezé, à l'initiative de Jacques Floch, député et maire
- **1985 : Adoption du Livre blanc Ville & Banlieue** « La ville reconquise » lors de l'Assemblée générale de Blagnac (50 villes représentées)
- **1988 : Mise en œuvre d'une politique de la ville**  
Consultée par le Gouvernement, l'Association demande la mise en œuvre d'une Politique de la ville à l'échelle nationale, dotée de moyens significatifs. Elle préconise des commissions parlementaires de développement urbain. Elle réclame des contrats de plan sur la ville intégrant la dimension sociale urbaine
- **2000 : Première conférence des villes** avec l'association des maires de grandes villes de France, la Fédération des Maires des Villes moyennes & Ville & Banlieue
- **2007 : Publication du Manifeste des villes de banlieue** : à quelques semaines de l'élection présidentielle, Ville & Banlieue publie « Le manifeste des villes de banlieue » et l'adresse à tous les candidats déclarés
- **2012 : Inauguration du site internet** à l'occasion du lancement des 120 propositions aux candidats à l'élection présidentielle
- **2013 : Ville & Banlieue fête ses 30 ans** à Rezé, commune où elle a été créée
- **2017 : Appel de Grigny** : L'appel dénonce les coupes budgétaires annoncées par le gouvernement pour la politique de la ville, Il demande au gouvernement de maintenir les financements actuels et de mettre en place une nouvelle politique de la ville ambitieuse, qui s'attaquerait aux problèmes structurels des quartiers populaires.
- **2022 : Harangue à la Nation : pour une fraternité nationale retrouvée** : Ville & Banlieue interpelle les candidats à l'élection présidentielle pour une nouvelle ambition pour les quartiers populaires.
- **2023 : 40 ans de Ville & Banlieue**

# Un anniversaire symbolique fêté à Lyon

## UNE METROPOLE ENGAGEE EN FAVEUR DE SES QUARTIERS

L'engagement de la Métropole de Lyon en matière de politique de la ville est une histoire de plus de 40 ans.

Envisagée dès ses prémises à l'échelle de l'intercommunalité, la politique de la ville a donné lieu à un premier service dédié en 1989. Dans les années 1990 se déploient des projets de territoire intégrés à partir des dispositifs Grands Projets urbains ou Grands Projets de Ville, par l'expérimentation de démarches de Gestion Urbaine et Sociale de Proximité, ou encore par la participation aux programmes européens de développement urbain.

Sur chaque quartier, des projets intégrés vont se développer dans une approche globale du territoire, intégrant les dimensions sociales, urbaines, économiques, éducatives, et aujourd'hui environnementales.

Le « modèle lyonnais » s'illustre notamment par ces aspects :

- **Des équipes opérationnelles avec un chef de projet unique** dépendant du Grand Lyon, avec un tri-mandat correspondant aux trois sources de financement (État, Grand Lyon, Commune).
- **La mixité et le rééquilibrage est/ouest** : de la démolition de la cité Olivier de Serres à Villeurbanne dans les années 1970 jusqu'à aujourd'hui, une plus grande mixité et une meilleure répartition du logement social entre l'Est et l'Ouest lyonnais sont en jeu et structurent les politiques menées.
- **L'intégration des questions culturelles** : la création d'équipements culturels, de fresques murales dans les quartiers (États-Unis à Lyon et Saulaie à Oullins), l'action éducative autour du défilé de la Biennale de la danse... et aussi la signature d'une déclaration de coopération culturelle métropolitaine entre l'État, la Métropole et les maires d'une vingtaine de communes rapprochent tous les publics de huit équipements ou événements métropolitains.
- **La mise en place de systèmes d'observation** : en lien avec l'agence d'urbanisme et des bureaux d'études, la Métropole de Lyon s'est dotée dès les années 1990 de systèmes d'observation locale territorialisés, tant sur l'habitat que sur la Politique de la ville, pour fortifier la lecture qualitative et quantitative des quartiers considérés.

### **Transition écologique et justice sociale**

Les habitants des quartiers populaires subissent des cumuls d'inégalités : plus durement confrontés aux difficultés sociales, ils sont également davantage touchés par les problématiques environnementales : accès à la nature, qualité de l'air, alimentation, santé... Face à ces inégalités, la Métropole de Lyon entend relever le défi de l'articulation de la transition écologique et de la justice sociale pour l'élaboration du prochain contrat de ville.

### **La participation au cœur de l'élaboration des contrats de ville**

En 2023, la Métropole de Lyon a organisé les Assises des quartiers populaires pour permettre aux habitants, aux professionnels et aux associations du territoire de s'exprimer sur l'avenir de

la politique de ville, dans le cadre de l'élaboration des Contrats de ville 2024. Plus de 1000 participants ont ainsi contribué à des solutions concrètes.

### **En chiffres :**

**66** quartiers répartis dans 24 communes sont partie prenante du « Contrat de Ville métropolitain » 2014-2023

**37** quartiers prioritaires de la politique de la ville (QPV) accueillant 158 000 personnes, soit **11%** de la population de la Métropole (Insee 2021)

**46** Communes de la Métropole disposent d'un SMS (Secteur de Mixité Sociale) inscrit au PLU-H, périmètre au sein duquel tout programme d'habitat doit comprendre une part de logement social

## UN PROGRAMME RICHE POUR LES DEUX JOURNEES ANNIVERSAIRE

Les 40 ans de l'association, contemporaine de la politique de la Ville, sont l'occasion d'une grande rencontre nationale les 18 et 19 octobre prochains à Lyon.

Cette rencontre est organisée autour de deux journées d'échanges et de visites sur les dynamiques à l'œuvre en matière de politique de la ville, proposées par et avec les maires de Ville & Banlieue. Les partenaires associatifs, habitants, acteurs publics, experts sont également présents pour présenter la mise en place des solutions locales.

### **Mercredi 18 octobre – Une journée dédiée au débat et aux échanges**

La matinée est rythmée par deux tables rondes :

- **Rétrospective & Evolution - 40 ans de politique de la ville avec Ville & Banlieue**

Invités :

- **Thibault Tellier**, professeur des universités à l'IEP de Rennes, historien de la politique de la ville. Comité d'histoire de la Politique de la Ville
- **Catherine Arenou**, maire de Chanteloup-les-Vignes (78),
- **Jean-Louis Borloo**, ancien ministre

- **40 ans et maintenant ?**

Invités :

- Les maires, au cœur de l'action au quotidien, porteurs de solutions : **Hélène Geoffroy**, maire de Vaulx-en-Velin (69),
- **Renaud Epstein**, professeur de sociologie, spécialiste de la politique de la ville
- **Marion Carrel**, professeure de sociologie, université de Lille
- **Farid L'Haoua**, marcheur permanent et porte-parole de la Marche pour l'égalité et contre le racisme

La matinée se conclura par un focus sur l'initiative "**Vu des quartiers**" portée par Ville & Banlieue, BFM, France Télévisions et Radio France. Cet annuaire met en valeur les contacts d'habitants et d'acteurs des quartiers prioritaires qui veulent échanger avec les médias et raconter leur quotidien.

L'après-midi est articulée autour de plusieurs tables rondes donnant la parole aux maires et acteurs de terrain afin d'évoquer l'avenir des politiques de la ville sur plusieurs champs.

Quatre tables rondes donnent notamment la parole à ceux qui font vivre les banlieues au quotidien autour de thématiques centrale des politiques de la ville :

- Quel plein emploi pour les habitants des quartiers prioritaires ?
- La transition écologique et énergétique au cœur de nos quartiers
- Développer le pouvoir d'agir de la jeunesse, vivier de nos banlieues
- Tranquillité publique et sécurité publique : l'importance de la prévention et de la médiation des conflits

Jeudi 19 octobre – Une journée sur le terrain au cœur du 8<sup>ème</sup> arrondissement de Lyon  
Après l'Assemblée générale annuelle, une présentation du centre social Gisèle Halimi, premier centre social équipé d'une micro-foie

L'après-midi est consacrée à la visite :

- du dispositif Quartier Fertile et de sa champignonnière,
- de l'espace de maraîchage urbain, la Microferme « Le 8ème cèdre », dans le quartier prioritaire des États-Unis.

**Appel de Lyon - Le 18 octobre 2023**

***Faisons République ensemble.***

***Nos quartiers ne sont pas un problème, ils sont la solution.***

Nous, maires, présidents et élus de communes et d'intercommunalités engagées dans l'association *Ville & Banlieue*, sommes inquiets et en colère !

Depuis un an, nous travaillons avec les services de la Première ministre et du ministère chargé de la Ville. Nous avons échangé, débattu et avancé même si nous ne sommes pas toujours d'accord.

Une fois de plus, le Comité interministériel des Villes (CIV) prévu le 9 octobre dernier a été reporté pour convoquer dans l'urgence un Conseil national de la refondation (CNR) « post-émeutes » dont il n'est rien ressorti de concret.

Nous n'en pouvons plus des attermoissements et des reports. La concertation dure depuis plus d'un an. Nous avons fait des propositions et avons désormais besoin de décisions à la hauteur des lourdes difficultés des habitants de nos quartiers.

Monsieur le président, en reportant le CIV, vous avez manqué un énième rendez-vous avec les villes et quartiers populaires. Il est impératif que vous preniez conscience de l'urgence de la situation.

Depuis plusieurs années – notamment dans une tribune adressée le 24 mai dernier –, nous vous alertons sur l'urgence à agir face à une situation qui s'aggrave : décrochage des jeunes, conséquences de l'inflation sur le pouvoir d'achat et la vie quotidienne des habitants, risques d'une explosion.

Nos collectivités se distinguent par des indicateurs économiques, démographiques et sociaux qui interpellent : proportion de jeunes très élevée, surreprésentation des familles monoparentales, nombre considérable de foyers vivant sous le seuil de pauvreté, taux de chômage dépassant de plus du double la moyenne nationale, niveau d'éducation et de qualification bien inférieur à celui des autres territoires, surpopulation dans le parc public de logements sociaux et les copropriétés vieillissantes et dégradées...

Nous avons exprimé notre inquiétude et notre colère à de nombreuses reprises sans être entendus. Les émeutes du début de l'été en sont la preuve. Et depuis, rien n'a changé.

### **Des solutions**

Nous n'avons jamais baissé les bras. Nos quartiers recèlent des trésors d'intelligence humaine, de créativité, de force, d'engagement... Ils sont des territoires où les élus locaux, les associations, les acteurs de proximité expérimentent, agissent et obtiennent de belles réussites. Les choses bougent et *Ville & Banlieue* œuvre à promouvoir ces initiatives et à les déployer.

En 40 ans, nous n'avons jamais changé de message : « *Les banlieues ne sont pas un problème, elles sont la solution* ». Cette année, plus que jamais, nous le portons haut et fort face à des situations de plus en plus complexes et insoutenables. Nous avons besoin que vous le portiez à nos côtés et que vous donniez aux acteurs de terrain les moyens d'aller plus loin.

Ensemble, nous devons nous mobiliser et nous appuyer sur les initiatives et solutions qui existent sur le terrain en travaillant autour de 5 axes majeurs :

1. **L'éducation** pour une égalité réelle par le scolaire et l'extrascolaire, grâce à une École dotée des moyens qui lui sont dus et au déploiement des « cités éducatives ».
2. La **tranquillité** et la **sécurité publique** par une approche préventive, de cohésion sociale et de proximité au cœur des quartiers.
3. La **formation professionnelle**, le **plein emploi durable** et l'**entreprenariat** qui sont les conditions indispensables au développement social des quartiers.
4. La **rénovation urbaine** durable par l'accroissement et la pérennité des ressources d'une *Agence nationale pour la rénovation urbaine (ANRU)* souple et réactive aux besoins.
5. La **transition écologique et énergétique**, notamment pour l'habitat précaire. Les habitants des quartiers populaires ne doivent pas être les oubliés de la lutte contre les effets du changement climatique.

### **Le devoir d'agir**

Il est urgent d'agir. Nous ne pouvons accepter que, en France républicaine, perdurent des inégalités flagrantes, des discriminations et une certaine stigmatisation.

Comme président de la République, vous devez prendre en compte ce que vivent les habitants des quartiers populaires et affirmer votre volonté de rétablir la justice sociale. Nous devons, ensemble, porter l'espoir pour toute la nation et montrer que les quartiers populaires sont une richesse pour le pays et qu'ils recèlent eux-mêmes un potentiel vers l'égalité et la justice.

### **Un Appel**

Monsieur le président, nous vous appelons à prendre en compte les solutions de terrain, initiées par les mairies et les intercommunalités, à les faciliter grâce à des financements à la hauteur des besoins, et à les déployer à l'échelle nationale.

Nous vous appelons à réimplanter des services publics locaux et nationaux au cœur des quartiers populaires. Nos quartiers ont besoin d'une police renforcée mais aussi mieux formée pour réinventer la relation entre police et population, et en particulier entre police et jeunesse. Mais ils ont autant besoin de services d'éducation scolaire, d'action socio-éducative, de prévention, de formation professionnelle, de petite enfance, de droits des femmes, d'assistance aux aînés, de santé, d'accès au logement digne durable et aux énergies, de mobilités, de culture, de sport, de proximité, de soutien à la vie associative et citoyenne, et de lien et d'accompagnement social.

En 2017, suite à *l'Appel de Grigny*, vous aviez promis de rencontrer régulièrement les maires. Vous ne nous avez plus jamais reçus en dépit de nombreuses sollicitations.

Monsieur le président, vous devez vous connecter à la réalité et à la situation des habitants de nos quartiers. Vous devez être attentif aux désespérances, qu'elles résultent de l'isolement des territoires ruraux ou de la précarité des territoires urbains. Vous devez avoir, affirmer et traduire en actes une réelle ambition pour nos quartiers populaires. Dans une France aux multiples fractures, dans la République une et indivisible, les silences et reculades ne peuvent que renforcer les crispations.

Ce mercredi 18 octobre, à Lyon, 40 ans après la fondation de notre association, entourés de l'ensemble des acteurs qui œuvrent dans les quartiers populaires, nous, maires, présidents et élus de communes et d'intercommunalités de *Ville & Banlieue*, vous lançons ce nouvel *Appel* pour que nos quartiers et leurs habitants soient pleinement considérés comme les enfants de la République !